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高速公路通达革命老区

城口经济腾飞箭在弦上

上个世纪80年代，城口大木漆曾是国家创外汇的主
要出口物资之一。1990年，城口统计在册的有1590万
棵漆树。但近些年来，由于化学漆的冲击，加上交通的
不便，城口大木漆产业在21世纪初逐渐销声匿迹。

城口县生态经济发展顾问宋娜告诉记者，漆的运
输是个大问题，若没有平坦的大路，路上的颠簸会在很
大程度上影响漆的品质，这也是城口尚没有生漆加工
企业的原因之一。

随着城开高速通至城口县城，城口大木漆迎来了发展
新机遇。目前，城口县已明确提出恢复大木漆全产业链的
计划。福建一家生漆加工和漆器制作企业，正计划在城口
建设生漆加工厂，并依托城口漆艺这一重庆市级非遗技艺，
将一部分漆器的生产布局至城口。同时，一座位于城口县
城的古琴工坊也在谋划当中。

“这是真正的‘生态矿业’！”宋娜说，预计到2035
年，城口大木漆产业年产值将达数亿元。

城口大木漆迎来发展新机遇
12月30日，城开高速通车至城口县城，城口最大商

业综合体名豪广场的购物中心也宣告竣工。购物中心
10万平方米，是城口最大的购物中心，涵盖了超市、奥特
莱斯、宴会中心、美食街、KTV等多种业态。

重庆名豪集团副总裁周晓渝介绍，2016年，随着
城开高速开工建设，企业看好城口的发展，名豪广场项
目也随之启动。

周晓渝认为，城开高速通至城口县城，将极大便利
周边万州、开州、云阳等区县，乃至中心城区，以及四
川、陕西的游客到城口旅游。名豪广场购物中心的建
成，将助力城口完善城市功能，提升城市形象，推动消
费升级。

“得益于高速公路通车，项目招商也更顺利了。”周晓
渝介绍，目前，购物中心招商进度超过80%。到明年上半
年，已签约商家将全部开业，购物中心预计2023年全年
将接待30万—40万市民和游客前来消费。

城口最大购物中心竣工

城口地处大巴山深处，但却有着非常明显的
区位优势。其地处渝川陕三省市结合部，与三省
市8个区县市接壤，是长江三峡腹地连接大西北的
重要连接点。

不过，长期以来，由于交通不便，城口几乎完
全无法发挥其区位优势，“孤悬渝东北、困守大巴
山”令其经济社会发展举步维艰。“交通不便，禁锢
了思想，限制了发展，制约了交流。融入全市、全
国交通大动脉、大循环，是城口干部群众的夙愿和
最大梦想。”12月30日，城口县委书记张继军在接
受本报采访时表示。

城开高速通车后，城口的区位优势将初步显
现。自此，城口到开州缩短到1小时左右，城口
到万州只需要不到2小时，2026年与G69银白

高速陕西段连通，将有效拉近与毗邻区县的时空
距离。

渝西高铁，将进一步凸显城口的区位优势。
2028年这条线路建成后，城口到西安只需1小时，
到重庆主城只需1.5小时。城口，将由此成为重庆
向北的重要交通节点、渝川陕结合部桥头堡。

区位优势如何转化为经济优势？张继军认
为有两条“变现”的路径。一是借助渝川陕结合
部交通节点功能，打造连接开州、万州、达州、安
康等城市物流中转站，打造秦巴地区特色边贸物
流中心。二是加快高速公路、高铁沿线产业、旅
游、物流等业态布局，完善功能配套，串点成线、
连线成片，带动人流、物流、资金流、信息流集
聚，促进通道创造经济价值、提升经济效益。

城口县委书记张继军：

区位优势“变现”有两条路径
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□本报记者 吴刚 王天翊

2022年12月30日，城开高速通车至城口县城，结
束了城口县城不通高速公路的历史。

城口县，地处重庆最北边，与陕西接壤。它是重庆
唯一成建制建立了县、区、乡、村四级苏维埃政权的革
命老区；同时也是重庆第一个迎来中国工农红军主力
部队的县、第一个被地方红军解放县城的县、第一个打
出地方红军旗帜的县。

“城口是座英雄的县城，当年总人口不到5万人，
就有4000多人参加红军。”曾任城口县副县长的谢发
琴说，土地革命时期，城口人民分到了田地。然而，巍
巍大巴山庇护了革命，却也给经济社会发展带来重重
困难。如何振兴革命老区，是许多像谢发琴一样的“老
革命”苦苦思索的“新问题”。

“要想富，先修路；要大富，修高速!”常年与高速公路
打交道的重庆高速集团党委书记滕英明认为，随着城开
高速通车至城口县城，革命老区的经济腾飞，箭在弦上。

一大批项目围绕高速公路布局

“高速公路通了，变电设备马上就可以进场了，大
家几年的辛苦，马上就可以看到成绩了。”12月24日下
午，城口县咸宜镇海拔2400多米的一座大山上已是白
雪皑皑，中广核项目经理刘永亮跟工人们打着招呼。
100多名工人正忙着安装光伏支架和组件，阳光照在
光伏板上，发射出耀眼的光芒。

这里是城口大巴山新能源基地项目核心承载区之
一，项目总投资达30亿元，全部建成后年发电量近8亿
千瓦时，每年可以为当地创造超4亿元产值。

“可以说万事俱备，就等高速公路通车后运输大型
设备入场了。”刘永亮告诉记者，不仅是光伏项目急切
地期盼这条高速公路通车，当地还依托这些光伏设计
了研学游产品，路一通，四面八方的游人就来了。

在城口，盼望着高速公路通车的项目，还有不少。
12月23日，位于城口县庙坝工业园的当地中药龙

头企业天宝药业，生产车间一派繁忙。一株株独活经
过净制、洗润等工序，被刨片机切成薄片，送至烘干车
间。这里，已经连续一个月满负荷生产。

就在距离城开高速城口互通不到10公里的地方，
天宝药业的新仓库已经完成选址，即将开工建设。生
产部经理杨林介绍，目前，他们发货要从县城辗转60
多公里，在四川万源上高速，物流费用高居不下。城开
高速公路通车后，他们的货从新仓库直接上高速，发货

到“万开云”市场的成本可降低15%。
12月16日下午，在城口县金竹林文化传媒有限公

司，残疾工人彭道玖坐在轮椅上，头发梳得跟身上的皮
衣一样亮。他正向直播间的观众介绍城口漆艺:“城口
大木漆，是亚洲四大名漆之首，纯天然、显色性好……”
直播画面里，一群和彭道玖一样的残疾人正专心致志
地给手里的小碗上漆。

彭道玖介绍，他们这个小工坊今年刚成立。漆器
这东西“小气”，最怕磕磕碰碰，他们只能偶尔接一些当
地茶厂、餐饮公司的小订单。

“有了高速公路，我们就能把货卖得更远，于是我们
想到了做直播，主要是赶着给漆器拓销路。”彭道玖说。

“长期以来，城口的发展都受困于交通”

一条高速公路，让城口各行各业的奋斗者，都激动
起来、行动起来。住在大巴山深处这个县城的人们，对
于高速公路的期待，由来已久。

“长期以来，城口的发展都受困于交通。”谢发琴
说，城口不是没有好的发展资源，但这些资源要产生效
益，都离不开交通。

比如中药。城口几乎没有适合大规模种植粮食和
蔬菜的大块平地，但山地的海拔和气候，特别适合种植
中药材，这里被誉为“大巴山药谷”，独活、玄参、黄柏等
道地药材的有效成分含量是药典标注的2—3倍。

不过，由于没有高速公路，城口的产品外运只能通
过城万快速通道借道包茂高速，货车常常返空，增加了
运输成本。据杨林介绍，城口县发快递的平均成本，是
重庆中心城区的2倍以上。

旅游业的发展，也受制于交通瓶颈。城口旅游资源
丰富，四季可游。春天来得晚，赏花游可以打“时间差”；
夏天凉爽，而周边的开州、万州、达州、安康四地普遍炎
热；秋天有红叶；重庆每年的第一场雪，往往都下在城
口。同时，城口作为革命老区，有丰富的红色旅游资源。

守着青山没柴烧。近年来，城口旅游只有夏天才迎
来短暂的旺季。“很多人想来城口玩，但来一趟不容易
啊。”城口县磐石山舍民宿老板张辉介绍，就拿万州的游
客来说，高速公路通车前，人们从万州开车过来要花接近
5个小时，同样的时间，他们可以去到渝东南甚至是主城
都市区；同样的距离去巫山和巫溪，也只要2个半小时。

除了产业发展，交通不便的苦楚，还体现在人们的
生活上。城口县咸宜镇居民罗渊回忆说，自己念初中
和高中时，遇到雨雪天气，从家到县城的公路经常被大
雪阻断，他只能翻山越岭步行12个小时去上学。这样

艰苦的条件，让他身边的好几个小伙伴都放弃了学业。
后来虽然修了路，但咸宜镇到城口县城仍然需要

2个小时。不过，随着城开高速公路通车，小镇到县城
的车程缩短至35分钟，罗渊在县城上学的两个女儿，
上学方便了。

高速公路通车前夕，一座新城已经开建

抢抓机遇，把好东西卖出去，把资本引进来，最近
几年来，城口县最重要的一件事，就是围绕高速公路做
产业规划和招商引资。

物流方面，如今，一个秦巴地区特色边贸仓储物流
中心已具雏形。它将作为城口“买秦巴、卖全国”的重要
商贸流通枢纽，缓解秦巴地区特色农产品销售难题。

电商和物流不仅可以带火特色农产品，还能大大
增加当地投资吸引力。据了解，到2026年城开高速与
G69银百高速陕西段连通，秦巴山区乃至宁夏等地的
货物要通江达海，走银百高速经城口到万州港是最便
捷的路线，这将凸显城口连接长江三峡腹地、贯通大西
北重要节点的区位优势，给城口物流业和过境消费带
来巨大的发展机遇。

产业方面，城口是世界自然基金会公布的中国17
个生物多样性保护关键地区之一，高速公路让人畅其
行、货畅其流，也正在助力城口加快实现绿色发展，大
巴山“三谷”计划应运而生。

其中，“大巴山硒谷”，以老腊肉、山地鸡、中蜂蜜、
食用菌、核桃等富硒农产品为重点，引进鲁商集团等龙
头企业，建设具有区域影响力的富硒特色产业园和区
域公共品牌；“大巴山药谷”聚焦天麻、党参、独活等一
批道地特色中药材，建成了一批标准化种植基地，并在
此基础上发展康养、保健等中医产业；“大巴山碳谷”则
因地制宜发展光伏、风电等清洁能源，构建低碳安全高
效的能源体系。

利用高速公路的便利，吸引人们来旅游，培育壮大
旅游业，也是城口的重要选项。目前，该县正全力推进
亢家寨国家5A级旅游景区建设；规划建设厚坪龙盘、
岚天岚溪、巴山坪上、河鱼两扇门等10余个“大巴山森
林人家”特色民宿集群片区，计划到2025年，年接待游
客达到700万人次，旅游综合收入达到18亿元。

迎接高速公路将带来的人口和产业，一座新的县
城即将崛起。12月22日，城口县东部新城正式开建。
这个规划面积4.75平方公里、承载4.5万人的新城坐落
于城开高速城口互通的下道口，将完善城口县城的城
市功能、提升城市品质。

城口县咸宜镇的光伏项目一期，该项目是城口
大巴山新能源基地项目的重要组成部分。

（市发展改革委供图）

本报讯 （记者 杨永芹 王天翊）12月30日，
城口至开州高速公路（以下简称“城开高速”）城口鸡
鸣至县城段、合川至璧山至江津高速公路（以下简称

“合璧津高速”）合川城南枢纽至璧山西段正式通车，
至此全市高速公路通车总里程突破4000公里，省际
出口通道达27个，路网密度达4.85公里/百平方公
里、居西部地区第一，我市实现县县通高速公路。

城口鸡鸣至县城段建成通车，标志着城开高速
开州至城口县城约110公里全部建成通车、两地车程
由原来4小时缩短为1.5小时。2026年底，城口县城
至陕渝界段计划建成通车，届时城开高速将成为陕渝
间一条快捷省际通道。合璧津高速合川城南枢纽至
璧山西段全长约43.7公里，主要途经合川十塘工业
园、璧山樱桃谷、大路康养城等重点区域，将有力带动
沿线工业、旅游业、新型城镇化和农业现代化发展。

据悉，到“十四五”末，全市高速公路通车里程将
达4600公里、省际出口通道达32个，将为建设高水
平交通强市、打造国际性综合交通枢纽城市提供重
要保障。

重庆实现
县县通高速公路


